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E5_B7_9E_EF_BC_9A_E5_c57_613457.htm 上周，广州市长张

广宁在市政协会议上说，“如果单位有土地，又符合相关规

划，那么，我们就批准单位建经济适用房，用来解决职工住

房问题。”这意味着被叫停6年的单位建房在广州将重新启动

，目前规划部门已收到铁路、部队自建经济适用房的报建申

请。 与以往福利分房不同，这次广州自建房政策设置了“三

限”(项目建设限户型、限房价、限供应对象)，主旨是解决

没有参加房改的部队、国企住房困难职工的居住问题，但单

位自建房的重新启动还是给房地产市场带来了多种猜想。 猜

想一 城区会否出现大批“低价房” 单位自建房一启动，给市

民带来的最大猜想，无疑是城区中心地段会否出现大批“低

价房”。这次单位自建房的主体是部队、中央、省属驻穗单

位和本市国有大中型企业单位，据了解，不少部队、国企用

地都占据着城区中心的黄金地段。根据国家政策规定自建房(

住宅用地)享受免地价政策，对内部员工限价销售，其价格自

然大大低于同等地段的商品房。 不过广州市城市科学研究会

副会长谈锦钊却指出，在上世纪90年代的单位建房潮中，很

多有钱又有地的单位都开发得差不多了，没钱的也与发展商

合作开发了。目前城区中心有钱有地的单位不多，除非政府

拨地，否则靠现存的城区中心国企用地，很难出现大批“低

价房”。广东中原地产项目部副总经理黄韬也指出，现有单

位留下建房的土地不多，而将工业地等非建房用地拿来建房

，又要改性质、补地价，这操作起来困难，成本也高。 猜想



二 国企如何各出其招自建房 有业内人士认为，正因为目前国

有企业在市区的存地不多，或可能促使各大企业想出各种办

法来自建房。据记者了解，位于新港中路某大型事业单位，

近期员工间就流传要集资建房的消息，由于单位内居住地块

已经开发完毕，单位准备将现居住区内的池塘填平来建新员

工住房。 业内人士表示，政府重启单位自建房，就是要照顾

那些未能参加房改、又没有购买商品房能力的困难职工，如

果单位能够有钱有地来解决这部分职工的住房问题，都是值

得鼓励的。 猜想三 发展商愿不愿意参与 发展商是上世纪90年

代的单位自建房潮的主要力量，这次自建房重启可能会吸引

一些发展商、投资商参与其中。广州市同创卓越房地产投资

顾问有限公司总经理赵卓文认为，单位自建房放开以后机会

更多，当中少不了发展商。据了解，房地产商一直都对市区

中心地段的国企用地“虎视耽耽”，而国企厂房用地相比很

多城郊大地块，对于房地产开发来说其地段优越性更佳，单

位自建房的价值自然会吸引发展商想来分一杯羹。 不过，广

州新一轮的单位自建房受惠的是困难职工，而且规定房价利

润不能超过开发成本前四项之和的3%。因此对于此次自建房

重启，开发商们也态度谨慎，都表示在具体政策出来前不愿

发表评论。 猜想四 出租、出售获利几率有多大 有了低价房，

也就是有了获利空间。据一些城市单位自建房的经验，像北

京一些城区中心的单位自建房与同地段商品房存在巨大价差

，转手一个购房指标，便可获利数万元甚至数十万元；而住

房上市交易规定较为严格的城市和单位，个人亦可通过出租

中心地段单位获利。因此，如何保证自建房单位的公平分配

，成为目前广州房地产界最为关心的问题。 像上述新港中路



要自建房的某大型单位，有消息称该单位会按照员工的住房

情况、工龄、职级等各方面打分，分数越高越有可能先得到

买房机会，而且还要求员工签15年的工作协议才有资格参与

打分。重重关卡设置下来，获得买一套房的指标并不容易。

而且还有专家表示，单位自建房放开后，相关部门应该会在

自建房上市方面设时间、税收等限制，买到低价房后又转手

获利的机会不大。 猜想五 会否对商品房造成冲击 广州市去年

出台的五年住宅建设规划中规定，从2006年到2010年，部队

、中央、省属驻穗单位和本市国有大中型企业单位利用自有

土地自建经济适用房3.76万套，建筑面积300万平方米。 满堂

红地产研究部总监龙斌认为，目前广州每年市场成交量

在1500万平方米，其中一手和二手基本持平，每年几十万平

方米的经济适用房对整体市场的影响不大。1 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


